

S L A N

SOCIEDAD LATINOAMERICANA DE NUTRICION

P R O G R A M A



Diosa Xilonen

V CONGRESO LATINOAMERICANO DE NUTRICION

A Celebrarse los días:

5, 6, 7 y 8 de Agosto de 1980

SEDE

Universidad de las Américas A.C.

Ex Hacienda de Sta. Catarina Mártir.

Puebla, México.

LA DINAMICA DEMOGRAFICA EN LA PROBLEMATICA ALIMENTARIA NUTRICIONAL: LA BUSQUEDA DE ESTRATEGIAS EFECTIVAS. Teller, Ch.; Culagovsky, M.; Del Canto, J.; Sáenz, L. y Aranda-Pastor, J.; División de Nutrición Aplicada, Instituto de Nutrición de Centroamérica y Panamá (INCAP), Guatemala, Centroamérica.

El problema principal hacia el cual este trabajo está dirigido, es el constante aumento en el número de niños desnutridos en Centro América y Panamá. El deterioro en la situación nutricional en el area rural del istmo, donde la mayoría de la población reside, tiene su efecto más inmediato en grupos específicos de la población, tales como mujeres de edad reproductiva, niños pequeños, grupos migrantes, indígenas, y los desposeídos de tierra. La alta tasa de crecimiento demográfico (cerca de 3%) y el proceso de rápida urbanización en la sub-región, sugiere la importancia del estudio de las implicaciones de la dinámica demográfica para la situación alimentaria-nutricional y las estrategias para reducir la magnitud del daño, y prevenir el paso de los vulnerables a dañados. Tal estudio lo llevó a cabo el INCAP en 1979-1980, con el objetivo de mejorar los conocimientos sobre la interrelación población-nutrición y así poder recomendar estrategias para el desarrollo de programas en esta area intersectorial y, en particular, promover la inclusión de las dimensiones socio-demográficas en la planificación alimentaria-nutricional y de salud. En el proyecto se desarrolló una metodología múltiple que incluyó una revisión bibliográfica muy amplia, un Seminario Regional sobre la Población-Nutrición, una Reunión de Expertos para la discusión de estrategias, y la evaluación de necesidades sentidas por los países en esta area del desarrollo social y económico. Se encuentra que la literatura sobre la interrelación población-nutrición y la planificación del desarrollo está relativamente poco desarrollada y que habría que dar más atención a factores de nivel intermedio o micro-estructural, tales como ciclo de vida familiar, migraciones, estrategias, de sobrevivencia, participación de la mujer en la fuerza de trabajo, densidad agrícola, etc. Se presenta un marco teórico-conceptual que relaciona tres de los problemas demográficos más importantes en América Latina -el sub-empleo, el crecimiento de poblaciones marginales, la rápida urbanización- con tres de los determinantes más directos de la desnutrición- bajo poder adquisitivo, baja disponibilidad de alimentos, y bajo acceso a servicios sociales. Finalmente, se presentan datos que indican que la brecha socio-nutricional se está abriendo y su relación con la estructura y diferenciales demográficas. En la discusión se presentan estrategias y guías alternativas para el desarrollo de programas y proyectos en población nutrición en América Latina. Dos puntos focales están señalados: 1) la necesidad para promover programas y actividades diseñados a aumentar la conciencia y capacidad analítica de los que trabajan en la planificación alimentaria-nutricional y en otros programas nutricionales sobre los efectos de sus planes y programas en la dinámica demográfica, y 2) la necesidad de intensificar esfuerzos para mejorar y sistematizar la información demográfica que necesita dicho personal en su trabajo.